

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIÉRCOLES 21 DE ENERO DE 1925

NUM 1831

Hay mucho recluta entre el elemento de la Policía

Somos siempre los primeros en elogiar cualquier servicio que presten los agentes de orden y seguridad y así lo hemos hecho en diferentes ocasiones. Pero también sabemos instigar cuando estos mismos agentes, por falta de una perfecta instrucción se extralimitan y no cumplen sus deberes.

Por esta misma causa se promovió ayer tarde un incidente en el carro n.º 8 de la línea de Guadalupe, cuyo conductor era el señor don Víctor Arias.

El policía de la Segunda Sección n.º 729 subió al carro ocupando como pasajero la plataforma trasera. El conductor que conoce perfectamente sus deberes y que

acata al pie de la letra las acertadas disposiciones de sus Jefes, llegó a cobrar, su tickete al policial referido, en virtud de ocupar un lugar que no le correspondía. El policial protestó negándose a pagar el tickete, y a dejar expedido el suyo, amparado al uniforme que llevaba.

Don Víctor exigió el pago si no se trasladaba a la plataforma delantera, que es la señalada para los señores agentes de seguridad, y que todos saben perfectamente. Debido a este rogamiento, hubo de suscitarse un incidente al retorno del viaje a la capital, en donde ya esperaban al Conductor para detenerlo y conducirlo al respectivo cuartel.

La Empresa enterada de caso le envió el relevo correspondiente, presentándose don Víctor en la Segunda, dando cuenta de lo sucedido, que indica sin evidencia alguna, que muchos elementos del cuerpo de policía carecen de instrucción, y a causa de esa deficiencia que sus activos Jefes tratan de corregir, se exponen frecuentemente a estos fracasos, que son en verdad de lamentarse.

Ojalá que el Oficial Instructor del Cuerpo, tome nota de esta escena, a fin de que les imponga a sus subalternos, los deberes y derechos que en caso análogo les corresponde.

Un atropello caprichoso

Espanoles y colombianos fueron victimas del Capitán del puerto

El jueves último, a la llegada a puerto Limón del vapor holandés "Oranje Nassan", dos pasajeros españoles y otros dos colombianos fueron víctimas de una injusticia del Capitán de aquel puerto.

Los españoles se llaman Obdulio López y Antonio Yglesias y los colombianos José Manuel Serna C. y Antonio Izquierdo.

Estos pasajeros, en el momento de despacharse el pasaje, presentaron a las autoridades del puerto toda su documentación en el más perfecto orden.

Como venían en segunda y tercera clase, se les preguntó si traían en efectivo la cantidad de dinero que marca la ley para que puedan desembarcar los inmigrantes (100 colones) y ellos contestaron que el dinero suyo, en cantidad mayor de la exigida por la ley, lo tenía el capitán del barco en calidad de depósito, como es la costumbre.

—Pero ustedes no llevan el recibo en mano?

—El recibo nos lo guarda el Capitán del barco para mayor seguridad.

—Pues ustedes no pueden desembarcar.

Y el Capitán del Puerto ordenó que los cuatro pasajeros quedaran detenidos a bordo.

Intervinieron el Agente Consular de España

don José Rodríguez Fernández y el Consulado de Colombia don Carlos E. Kirpatrick.

Se demostró que lo dicho por los pasajeros era absolutamente cierto. El Capitán del barco presentó los recibos de los depósitos de los cuatro pasajeros; pero el Capitán del Puerto ya se le había metido en la cabeza el capricho de no dejarlos desembarcar y mantuvo ese capricho contra toda ley y todo derecho.

El secreto de este criterio tan injusto se encuentra en unas frases del Capitán del Puerto: "Son gente pobre y en quince días se comen el dinero que traen."

Esa gente pobre es la única que viene a la América a trabajar; es la que ha hecho el progreso

de América. Los ricos no vienen a trabajar, sino a explotarla o a divertirse. Muchísimos hombres de negocios, hoy cargados de millones, vinieron a la América con los zapatos rotos y en la bodega de un velero como un bulto más entre la mercancía.

Ni en España, ni en Colombia, ni en ninguna parte del mundo se le pregunta al que llega si es rico o pobre. Sólo se le exige que cumpla con las leyes del país.

Por respeto a la razón y a la justicia y por el amor que a Costa Rica le tenemos, pedimos al Gobierno que no permita la repetición de estos atropellos y que haga saber a los Capitanes de sus Puertos que el derecho está por encima de todos los criterios particulares.

Los escándalos en el Play-Grond

De nada sirve fijar servicio de policía en este lugar. No hay día que no ocurra un desaguisado por el abuso de varios mozalbetes, quienes han convertido aquel sitio de recreo, en centro de vagabundía, sin respeto a los menores, ni consideración a las gentes.

Estos mozalbetes se apoderan de las hamacas, durante todo el día, y no las suel-

tan sin que se les reconozca alguna cosa.

Como esto es en perjuicio de los niños llamamos la atención a quien corresponda, para que este abuso sea corregido, evitándose de este modo muchos disgustos, como los que se vienen presentando.

O se reglamenta este recreo cultural, o se quita. Una de dos.

En el Monte Nacional de Piedad

Hoy a las 3 de la tarde se reunirán los miembros que integran el Consejo Directivo de esta Institución, con objeto de conocer y discutir varios puntos relacionados con la marcha de este Establecimiento, que es del todo satisfactoria, y proceder a la elección de nuevos miembros para seguir fungiendo en el año en curso.

Club Boer

Con el fin de conocer algunos asuntos de gran importancia, esta noche se reunirá en asamblea general el Club de Baseball Boer, en su local 150 varas al Sur del Teatro América.

Se conocerá de la determinación de la Liga de Baseball de no ocupar el Estadio Nacional en los juegos de campeonato y exhibición.

Hay además otros puntos de vista de gran importancia que tratar.

Murió don Mariano Solano

En la edición de ayer tarde informamos de la gravedad de este honorable obrero. Hoy tenemos que informar su sentido fallecimiento ocurrido anoche. Era el Sr. Solano una persona muy querida por sus magníficas prendas personales y su carácter siempre amable.

Reciban nuestra manifestación de condolencia sus familiares y muy especialmente el notable caricaturista don Noé Solano nuestro particular amigo.

Libros en venta

7ª Avenida este, N.º 344, Casa Falcó.
TIRSO DE MOLINA: El bandido, novela.
OBRAS DE MARDEN
A \$ 5.00 el tomo empastado
El éxito comercial
¡Siempre adelante!
OBRAS DE MARTINEZ SIERRA
A \$ 5.00 el tomo empastado
Abril melancólico, novelas
La vida silenciosa, glosa lo espiritual
El diablo se rie, novelas
Aldea ilustre, ilustrada
Cada uno y su vida, novela. \$ 0.40
OBRAS DE HENRY BERGSON
A \$ 5.00 el tomo empastado
La evolución creadora, 2 tomos
La risa, ensayo sobre la significación de lo cómico
OBRAS DE F. DE QUEVEDO
A \$ 5.00 el tomo empastado
Páginas escogidas
Obras serias
Escritos políticos
JOSE ORTEGA Y GASSET
Personas, obras, cosas, tomo \$ 5.00
Meditaciones del Quijote, rst. \$ 3.50
El Espectador, rútica \$ 3.50
Vicia y nueva política, conferencia, \$ 1.00

Las funciones

del inspector general de Municipalidades deben limitarse

Carta abierta al señor Secretario de Gobernación

Las funciones que el señor Inspector General de Municipalidades ha de ejercer deben tener su límite, pues este empleado, que también ha sido autor de la famosa Ley de Comisiones Municipales y que tan malos resultados está dando en cuanto a la organización, debe tener límite en sus atribuciones.

Nosotros pensamos que en verdad no existe razón alguna para que el señor Inspector tenga voz en las deliberaciones municipales, ni mucho menos llegar hasta hacer mociones que el mismo Municipio acepta y le da paso. No es otro el derecho de este empleado que revisar los libros de cada Corporación y señalar las irregularidades que se encuentren.

Se presenta un caso bastante importante, como es el de que este señor ha cobrado por un trabajo al Municipio la suma de \$ 4,500, lo cual no está en el derecho mañana de objetar el pago de esto, pues si hay honradez en el empleado, si encuentra que no está bien pagado este servicio, si encuentra que era innecesario o cualquier otra irregularidad, no puede decir lo contrario, desde luego que él es parte negociante con la Corporación Municipal.

He aquí una carta abierta importante al Señor Secre-

tario de Estado en el Despacho de Gobernación:

San José enero 20 de 1925.
Sr D. Rafael Castro Quesada
Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.
Ciudad

Muy estimado Sr. Ministro:

Accediendo a las repetidas instancias que miembros de algunas Municipalidades de la República y de las comisiones recientemente nombradas me han hecho, me permito respetuosamente pedir al señor Ministro se sirva indicarme, para así hacerlo saber a los interesados, cuáles son las funciones que corresponden al Inspector de Municipalidades nombrado por esa Secretaría, ya que dicho funcionario se ha convertido en menor omni-potente de las Corporaciones con atribuciones hasta para provocar e insultar a los ciudadanos que ocurren ante las Municipalidades a hacer valer lo que ellos creen sus derechos.

Espera de la grata contestación con que el señor Ministro se sirva favorecerme, aprovecho la oportunidad para repetirme su muy atento servidor y afmo. amigo,

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA

Incidente en un carro del Tranvía

En la tarde de ayer se desarrolló un incidente entre varios jóvenes de apellido Meza y uno de los motoristas del tranvía en momentos que se encontraba el carro en la cambiavías frente a la tienda de don Max Keffer. Los señores Meza abofetearon al empleado del carro a quien creyeron que era el mismo que en la mañana había hecho detener al padre de ellos en el punto terminal de la línea que va a Plaza Viquez, por haber desatado la orden de salir por la puerta de atrás del carro, pero resultó que abofetearon a otro empleado que había sustituido al de la mañana.

En el carro se produjo un gran escándalo habiendo salido el empleado del tranvía con la boca rota. Fueron conducidos a la Sección de Policía respectiva y hoy se co-

nocerá de este asunto en la Agencia de Policía respectiva.

Don Aquiles Monge

Antier falleció en la ciudad de Cartago nuestro amigo don Aquiles Monge persona muy conocida en esta capital donde sirvió mucho tiempo en el ramo de policía. Fue varias veces Jefe Político y Agente de Policía en varios lugares de la República.

Lamentamos la muerte del señor Monge y damos a su viuda doña Rafaela Quesada y demás familia nuestro más sentido pésame.

Lea La Prensa; su material le interesa.

COMPRE UD. LA PRENSA

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR — GERENTE
ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:
BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:
RAFAEL FONSECA CALVO

Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 — 7ª Av. Este N° 344 — Apartado P

Nota de humor

Ayer oímos decir a un grupo de barberos que debido a la fuerte campaña que contra la supresión del impuesto a las barberías había hecho García Solano se convendría entre todos no rasurar ni cortar el pelo en ninguna barbería a don Arturo.

Ya nos parece ver al señor García Solano he-

cho un ermitaño con el cabello sobre los hombros y la barba más abajo del pecho. ¿Lo cumplirán los barberos? Si lo hacen es de sentirse por que el Gobierno perderá a uno de sus funcionarios más activos pues no podrá salir de su casa.

¡Ah barberos más ventajosos!

Antes de avanzar, examínate

Lánzate a la vida, lucha en ella, busca los triunfos que satisfagan las nobles ambiciones de tu espíritu; pero antes cerciórate si eres lo suficientemente fuerte para ello.

La energía moral que, en los días serenos, te impulsa a la conquista de lo grande, no basta cuando se desconocen las caricias trágicas de la miseria y los furiosos dilatazos del dolor. El dinamismo de tu alma quedará aplastado bajo el peso del primer desengaño.

Flores primaverales se marchitan en otoño. Ilusiones florecidas en serenidad no resisten el primer embate cuando esa serenidad no sabe conservarse en los momentos de prueba. Sólo las hijas del vendaval sobreviven al naufragio de todas las esperanzas.

Sé como el guerrero experto: cuidadosamente inspecciona tus armas, la potencia de tus músculos y las aptitudes de tu espíritu, porque en la Vida la victoria es del más fuerte, mientras los débiles son aplastados por el carro triunfal de los capaces.

Antes de avanzar auscultate. En la espesa selva humana encontrarás más obstáculos que si atravesaras los más emmarañados bosques. Las agullas te obscurarán con sus potentes alfileres y los reptiles con sus mordiscos venenosos. Los de arriba te verán con ira y los de abajo con envidia; y, si no eres digno rival para los primeros y hábil domador de los segundos, serás vencido: caerás en el abismo donde el fracaso ha devorado tantas buenas voluntades y tantas nobles aspiraciones.

Muy alto gritará el desaliento en tus oídos. Las bocas de muchos se abrirán sólo para desanimarte y muchos brazos se tenderán sólo para detenerte.

El hambre te mostrará sus fauces espantosas; la miseria te envolverá en una helada caricia trágica y mortal. Serás insultado y humillado....

Y, si a todo eso te sientes superior después de examinarte, ¡avanza!

RODOLFO E. CORDÓN C.

Nota del día

HACIA LA GUERRA

La preocupación del Pacífico

No extrañe el lector que insistamos una y otra vez en la gravedad que encierran los problemas del Pacífico, que aunque los protagonistas de ese drama militar que se está incubando son los americanos y los japoneses, interesa mucho a todo el mundo y especialmente a toda la América, pues que las consecuencias han de ser para ella de una gran trascendencia en cualquier sentido con que termine la tragedia.

Ahora se comentan con mucho interés las declaraciones de un periólico europeo, que es el más autorizado en cuestiones de aviación. Se trata del periólico "Aeroplano", cuyo director Grey acaba de visitar los Estados Unidos y ha sacado la impresión de que la guerra del Pacífico es inevitable y está muy próxima.

He aquí lo que Grey escribe:

"Si por casualidad el mundo tiene la suerte de que el próximo período de diez años, sea uno de paz y buena voluntad entre los hombres, es evidente que en él veremos la organización de líneas aéreas, sobre todo el planeta. Debemos tener líneas de aeroplanos, de alta velocidad que recorrerán de día, etapas de 250 millas, y líneas de dirigibles menos rápidos que vuelen de día y de noche, haciendo etapas de mil a dos mil millas sin paradas.

"Pero las probabilidades para el próximo futuro, no son de paz sino de guerra, y los aparatos destinados a volar deberán progresar como máquinas de guerra y no de paz.

"En el servicio de aviación americano existe un declarado y convencido sentimiento de que debe efectuarse una alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos. Entre las personas que dominan los servicios aéreos de la Marina y del Ejército me he encontrado con que casi todos favorecen esta alianza como esencial para las dos naciones.

"Algunos creen que la alianza debe comprender a todos los pueblos de raza nórdica dejando fuera a los europeos del Sur, pero todos están conformes en que debe ser dirigida contra las razas amarillas, rusos-tártaros y especialmente los japoneses.

"Existen casi tres millones de japoneses en la costa americana del Pacífico, y el Japón está constantemente argumentando con los Estados Unidos para que se le permita enviar más emigrantes. Hay otros muchos millones de japoneses, al otro lado de la frontera, en México, Japón abiertamente desea apoderarse de las Filipinas y el Hawaii. El Japón debido a los mandatos que le concedió el Tratado de Versalles domina sobre casi mil islas del Pacífico que jalonean la ruta de los buques americanos, que van a Filipinas, Hawaii y el Archipiélago Malayo.

"Japón está procurando establecer un puerto en China para explotar el comercio chino y excluir los negocios europeos y americanos. El Japón se ha posesionado de Corea y ha establecido allí bases militares y navales.

"En realidad, el Japón está procurando convertir al Pacífico en un 'lago amarillo'. Y esto basta para que la guerra esté en fermentación. Un incidente cualquiera bastará para prender fuego a la hoguera.

"Incidentalmente, el sentimiento antiamericano en el Japón, es tan fuerte como el sentimiento antijaponés en América. Una dama inglesa que ha viajado mucho, que es muy inteligente y que viste con elegancia, me relató sus experiencias en el Imperio del Sol Naciente.

"En un gran hotel del Tokio, el camarero le arrojó los cubiertos y los platos en forma muy insultante, hasta que ella le dijo que si un sirviente se comportara así en Inglaterra, sería despedido.

"El camarero pidió excusas y dijo que por la elegancia de su traje le había creído americana. Por supuesto, esto no significa que los japoneses quiera más a los ingleses que a los americanos, simplemente que tienen deseos de pelear con los Estados Unidos."

Hasta aquí lo que dice Grey en su periólico "Aeroplano".

Todos los que recientemente han estado en Nueva York y han sabido pulsar la opinión americana, se han enterado pronto de que en todos los Clubs se habla en voz baja de la inminencia del conflicto.

Los personajes civiles del Gobierno procuran quitar

Una acequia foco de infección

La Higiene no se ha fijado en un criadero de zancudos que ha brotado de una acequia pestilente en los lotes del señor Arauz frente a la ladrillera de Chico Mora, por la línea del Pacífico.

Las materias fecales de los excusados, se juntan en dicho desagüe, y no hay cristiano que resista los fétidos olores que aquel inmundado estercolero despiden.

Se habla de tomar disposiciones y medidas sanitarias para extirgar los zancudos que son los inoculadores de toda clase de enfermedades, y por otro lado, se tolera que algunos propietarios construyan casas de vechnidad, sin observar las reglas de higiene que son necesarias.

Puede el Jefe de Sanidad visitar todos estos lugares, donde hay una considerable población allí radicada, para que se dé perfecta cuenta del lamentable estado en que viven por la tolerancia de los que tienen el deber y la obligación de velar por la salud pública.

Si el pobre inquilino paga alquileres caros por la escasez de viviendas en el centro de la ciudad, es muy de justicia, que a estos propietarios se les exija el cumplir en un todo con la ley.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

LA MEJOR

Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8ª. Sur Proprietario: JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono Núm. 190 — SAN JOSÉ — Apartado Núm. 935

AVISO AL PUBLICO

Se avisa al público en general, que desde el primero de Febrero en adelante los precios por carrera en los carros del Tranvía, se cobrarán según la siguiente tarifa:

De San Pedro a la Sabana o viceversa, por carrera parcial o total, se cobrará 20 céntimos de colón. De San José a Guadalupe o viceversa, por carrera parcial o total, se cobrará 20 céntimos de colón. De la Avenida Fernández Güell al Pacífico o viceversa por carrera parcial o total, diez céntimos de colón, pero si se compran 2 tiquetes, éstos valdrán solamente 15 céntimos.

De la Avenida Fernández Güell a la Plaza González Víquez o viceversa, por carrera parcial o total, 10 céntimos de colón, pero si se compran 2 tiquetes, éstos valdrán solamente 15 céntimos.

Las personas que tengan tiquetes en su poder y no los usaren antes del primero de Febrero, deben presentarlos en las oficinas de esta Administración, donde se les pagará su valor, pues estos tiquetes no serán válidos en los carros después de esta fecha.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT AND TRACTION CO. LTD

T. H. ZINK, Administrador General

San José, C. R., enero 5 de 1925.

importancia a esos rumores para evitar a su pueblo las alarmas prematuras". Pero los militares piden con urgencia que se destaquen grandes recursos a mejorar la organización militar y a multiplicar el material de guerra.

Se sabe que esto mismo lo están haciendo los japoneses en gran escala.

Ni unos ni otros se dejarán sorprender, pues que ambos se espían mutuamente con mucho cuidado.

Lo indudable es que, si la guerra estalla al fin, como todo lo hace temer, nunca se habrán visto dos naciones tan bien preparadas ni con armamentos tan formidables.

A las Repúblicas hispanoamericanas interesa extraordinariamente esta grave cuestión, porque si en la contienda vencen los americanos Impondrá definitivamente su política comercial y financiera sobre toda la América, y si llegaran a vencer los japoneses [cosa que no esperamos], la América empezaría a ser invadida por el Asia.

Nuestras Repúblicas harán bien en no perder de vista el proceso de esta cuestión y estudiar sus eventualidades.

BERNARDO MERINO

MARITIMAS

Limón, enero 20.—Ayer a las 15 hs. zarpó para San Juan del Norte, Nicaragua, vía directa, el motovelero nicaragüense "Fernandina". Pasajeros: Marlana Polanco, Carlos Polanco y José Alejandro Pasos. Sin correo.

Ayer a las 18 horas zarpó para New York, vía Habana el vapor americano "Pastores". Pasajeros: Walter Donnelly, Moritz Cuana y 67 turistas. Correo 33 sacos.

Ayer a las 19 hs. fundó el motovelero costarricense "Vanguardia" procedente de Bocas del Toro, vía directa. Sin correo. Pasajeros: Jorge Braddock, Candelaria Veranza, María L. v. de Carlos, Roma Murillo, Hubert Nelson.—Nota: Esta lancha fue traída a remolque por la Traco que se hizo salir en su busea, de orden de esta capitana.

Limón, enero 19.—El 17 a las 16 y 25 hs. zarpó para Puerto Barrios, Guatemala, vía directa, el vapor alemán "Galicia". Pasajeros: Juan Barrotvallester, Charles A. Dowell, Andrés Caballero, Louis W. Gibbons, George Pearson, Germán Bilbao, Carl Heinz, Harold Ware, I. B. Sameth. Sin carga ni correo.

Ayer a las 14 y 30 zarpó para Bocas del Toro, Panamá vía directa, el motovelero panameño "Linda S", sin pasajeros carga ni correo.—A. S. REES, Cap. de Puerto.

Sus ojos no lo engañarán

No es de personas cuerdas dejarse llevar de las primeras impresiones. En todos los asuntos es necesario ver detenidamente, analizar e investigar hasta encontrar la verdad y sobre todo cuando se trata de sacar dinero del bolsillo. Quiere Ud. comprar un buen sombrero de pita ecuatoriano? Quiere Ud. llevar a su casa un buen pedazo de queso bagaceño? Es Ud. comerciante y quiere guardar contra todo peligro sus libros y caudales? Desea Ud. obtener para su negocio bolsas de papel buenas y baratas? Quiere Ud. adquirir muchas otras mercaderías buenas para surtir su negocio? Acuda inmediatamente al Almacén de Rómulo Artavia, cien varas al Sur del Teatro Adela. Allí encontrará Ud. de todo esto bueno y barato. Sus ojos no lo engañarán ni el honorable señor Artavia tampoco.

El turno en Guadalupe

El próximo domingo se divertirá de lo lindo el pueblo guadalupano, con el soberbio turno que anuncia la Comisión organizadora.

Desde el sábado habrá jolgorio, cenas, rifas y mil atractivos.

Una buena filarmonía amenizará todos estos actos.

Se prepara también para el sábado en la noche un magnífico baile al que asistirán muchas personas.

La llegada del Dr. Yrías

Según nos ha manifestado ayer tarde un connotado político nicaragüense, quien se halla al tanto de los sucesos de su país, el distinguido Dr. Julian Yrías, estará entre nosotros en los primeros días del mes entrante.

Sus amigos le harán a su llegada al país un buen recibimiento.

El aspecto de la vida española

Impresiones de un corresponsal

Madrid.—En Francia se ha creado una atmósfera falsa sobre España y es necesario ir con frecuencia a ponerse en contacto con la realidad.

La apariencia de la vida española impresiona favorablemente al extranjero.

El aspecto general del país es de bienestar y prosperidad. La gente parece satisfecha. Madrid no es ya aquella ciudad de vida lenta y algo bohemia, sino una gran capital donde se emplea a vivir agitadamente. Hay que destruir la leyenda del Madrid ocioso y trasnochador. La capital de España madura y trabaja.

Esta es la impresión que obtuvo el corresponsal al pasar quince días en la villa y corte. A poco de llegar se nos presentó la ocasión de hacer una interesante experiencia. Para festejar a una poetisa extranjera se había reunido la flor y nata de la intelectualidad española. De sobremesa fuimos interrumpiendo separadamente sobre la situación de España a seis escritores cuyos nombres han pasado más allá de la frontera patria. Los seis nos dieron impresiones distintas y contradictorias. "Aquí no pasa nada, vivimos en el mejor de los mundos", decían el primero, cuando fue interrumpido por otro que observó que de esa misma manera se vivía en Rusia en vísperas de la revolución. El tercero nos declaró que la política del Directorio en Marruecos es la única acertada. El cuarto me aseguró todo lo contrario. El quinto

nos dijo que Primo de Rivera está tambaleándose; pero el sexto me afirmó que la dictadura tiene vida larga.

Cuál de estas opiniones diversas es la verdadera opinión pública es cosa que no puede determinarse. Hemos tratado inútilmente de descubrirlo reptiendo el experimento en otros sectores de la vida nacional. Entre los políticos unos nos han hablado bien, otros mal del Directorio. En el ejército unos elogian, otros critican a Primo de Rivera y su administración. Algunos aplauden el saneamiento de los servicios públicos, mientras otros censuran su desarticulación.

Junto a esa minoría dividida hay una inmensa masa indiferente. El español no se siente personalmente favorecido o perjudicado por el cambio del régimen político, no sabe a ciencia cierta si el presente es mejor, igual o peor que el pasado.

En esa masa de 22 millones es inútil buscar una palpitación vital, un chispazo de pasión. Vive resignada y al parecer contenta. Acaso la confusión de criterios que hemos observado entre los elementos dirigentes y encargados de formar la opinión desconcierta a tanto ciudadano español que acaba por no tener ninguna. Hay algo de eso, pero hay también el sedimentado árabe, la indiferencia nacional y la tonta de los espíritus, que crea una total incomunicación entre el Estado y la sociedad. Por su parte, la prensa no puede cumplir

hoy la misión de elaborar un estado de conciencia para que prevalezca una opinión ante un hecho concreto de la vida nacional, como la Dictadura. Así el silencio o la adulación interesada contribuye al desconcierto nacional. La impresión dominante que adquirimos en nuestro viaje es la crisis de la sensibilidad española. España vive hoy mecánicamente, sin que un ideal guíe su alma ni un rumbo oriente su voluntad.

Un pueblo donde el sentimiento de ciudadanía está muerto no es ni conservador ni revolucionario.

España es monárquica por tradición y seguirá siéndolo mientras no sienta la actuación de alguna idea.

Es difícil la tarea de un informador en un país sin opinión pública. Admiro y compadezco al compañero que entre las mil mentiras que se fraguan diariamente en Madrid se esfuerza por descubrir la verdad, para presentarla a los lectores de "La Nación".

Por mi parte, desesperando por encontrarla, he debido acudir a hombres representantes o que pretenden representar a la opinión pública. Ellos irán exponiendo aquí de qué modo interpretan los dictados de esa diosa, la democracia. Y el lector paciente podrá ver que, como en el teatro de Pirandello, "la verdad tiene para cada uno en España una forma distinta".

ORTIZ ECHAGUE.

El Carro Presidencial en el Ferrocarril del Norte

El Carro Presidencial que el Ferrocarril del Norte tiene al servicio, es verdaderamente lamentable que así se le llame.

El estado de ruina en que se encuentra es casi completo pues entre los coches de servicio ordinario y que trabajan diariamente y el Presidencial solo lo distingue el escudo de la República que lleva al lado.

Es verdaderamente doloroso pensar que el Gobierno no tenga un coche en este ferrocarril que responda a la consideración que se merece, pues aun son mejores, permanecen en más limpieza y cuidado los coches de salón que usa la Compañía para el transporte de turistas de Limón a la capital. Con mucho, no no tiene el Presidencial el lujo que éstos y no se explica el motivo.

Al menos si se le pintara con más frecuencia, si tuviera continuo cuidado, limpiándole, procurando que nada tenga que preocupar al Gobierno el pedir este carro para servicios especiales.

Nosotros pensamos que el Gobierno debe exigir a la empresa un Coche Presidencial superior al que tiene actualmente, pues hay que tener orgullo cuando se tiene derecho y no es el Gobierno quien tiene que soportar la poca atención de una Compañía teniendo para su servicio un carro que en ninguna parte del mundo es Carro Presidencial sino para viajeros de primera clase. Este debe ser un coche especial y moderno.

NOTICIAS MUNDIALES

A UN MUERTO LE TOCA LA LOTERÍA

Alicante, Enero.—Se ha divulgado un curioso incidente en relación con el último sorteo de Navidad del que ya se ocuparon los diarios, pero ahora se conocen detalles de mucho interés.

Un popular zagal de coches de punto apodado el «Colilla», murió el 16 de septiembre dejando en la mayor miseria a su viuda. Hace pocos días como uno de los amigos del difunto, fuera a visitarle para darle el pésame, supo que se encontraba en situación desesperada. El visitante mostró su sorpresa, diciéndole que a él le constaba que Colilla había adquirido varias fracciones del número agraciado con el segundo premio.

La viuda se puso a buscarlas febrilmente en todas partes, muebles, ropas del difunto y hasta descosió los colchones y almohadas, pero no encontró nada. Entonces se le ocurrió que podía encontrarse en las ropas conque había sido inhumado su esposo y pidió permiso a las autoridades para exhumar el cadáver y realizar la pesquisa.

El permiso fue concedido y se encontraron las fracciones anheladas en el interior del saco. Tres fracciones fueron halladas y la viuda las hizo electivas inmediatamente cobrando la suma de tres mil pesos.

LOS BANDIDOS LA RELIGION Y LA MUERTE

New York, enero.—Otra demostración de la influencia avasalladora del instinto religioso se ha visto hoy al desistir dos bandidos de su intento de atropellar a un sacerdote cuando éste les dijo:

«Yo soy un sacerdote que me dirijo a administrar el último sacramento de un moribundo. Soy portador de los Santos Oleos».

Estas fueron las palabras del padre Cornelius Collins, al verse amenazado por dos bandidos, quienes lo habían parado en una calle oscura apuntándole con un revólver.

Los bandidos, al oír la solemne advertencia del padre, embolsaron sus armas, hicieron la señal de la cruz y se retiraron.

RECUERDE QUE TODA LA

ROPA

LA CONSIGUE DONDE

ROBERT

La Morera TIENDA al lado Sur de la Botica Oriental-S. José
GRAN REALIZACION
Lienzo, mantas, driles, frazadas y todo artículo en general, hasta las sedas y crepons, a PRECIOS DE QUEMA
PORFIRIO MORERA

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LIVES

Tiene a la venta las siguientes obras de la colección HOGAR

La Castellana de Sheutone	Ct. 3-00	La luna roja	Ct. 3-00
Mi primo Gerardo	3-00	Ruinas en Flor	3-00
Juventud triunfante	3-00	El azar y el amor	3-00
El veraneo de Guillermina	3-00	Corazones que no se encuentran	3-00
		Pared de por medio	3-00

Hemos recibido un buen surtido de ARTICULOS JAPONESES: sombras para luz, costureros, alfileros, joyeros, etc.

Pida Cigarrillos Astorga

Los mejores — Deliciosos

TELEFONO Núm. 499

USE EN SU CASA

LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN

"LA INDIA"

Eduardo L. Fernández
Apartado 1064 — Teléfono 379

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Lea mañana La Prensa. Le interesa

POMIDORO

Extracto de tomate concentrado

En latas de un cuarto de libra

¡CUBA DE RECIBIR EL

Almacen de Tomás Fernández

Apartado 614

— :: | Teléfono 198

A nuestros agentes

Avisamos a nuestros agentes de los pueblos que están en deuda con nuestro periódico, para que liquiden en seguida sus cuentas.

A los que no lo hagan, les publicaremos sus nombres para que todos los conozcan y les retiraremos el paquete.

Con que presúrense a liquidar los que están en descubierto.

Traslado

La tienda de ropa LA MAR QUESA de don CESAR ARGUDAS se ha trasladado a la calle central, frente al Mercado, local que ocupaba «La Marina» de don Eduardo Castró S.

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Mundial

Revista semanal, Buenos Aires, 80 páginas de lectura selecta, con magníficas ilustraciones.

Se vende en la Librería Trejos Hoos, Avenida Central. Precio \$ 0.50 el número.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

Gran Cafe EUROPA

FRENTE AL TEATRO AMERICANO

Refresquería— Restaurant— Repostería
Siempre lo mejor— Cenas succulentas—
Comida a toda hora— Gran variedad de
confites italianos — Precios equitativos

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda — Gergerale

Doble Gran queda

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7^a Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 - Apartado P. - San José, Costa Rica

- OBRAS DE ECA DE QUEIROS
 - A @ 5-00 el tomo empastado
 - San Cristóbal, leyenda
 - San Onofre, leyenda
 - El señor diablo, artículos
 - Adán y Eva, cuentos
 - Los Maías, episodios de la vida romana, 3 tomos
 - El Mandarín, costumbres chinas
 - Artículos, @ 5-30 el tomo
- OBRAS DE ERNESTO RENAN
 - Averroes y el Averroismo, (ensayo histórico), pasta @ 6-00
 - Diálogos filosóficos, pasta @ 5-00
 - Páginas escogidas, @ 5-00
- EL GUY DE MASPASSANT
 - Cuentos escogidos, pasta @ 5-00
 - LEOPOLDO ALAS (CLARKIN)
 - Doctor Sutilis, cuentos, pasta @ 5-00
- FELIPE TRIGO
 - Las posadas del amor, novelas, pasta @ 5-00
 - En los andamios, rústica @ 3-50
- RICARDO LEÓN
 - A @ 5-00 el tomo empastado
 - La escuela de los sofistas, diálogos
 - Casta de Hidalgo, novela
 - OBRAS DE "AZORIN"
 - A @ 5-00 el tomo empastado
 - E. L. Colón Vidriera
 - Un discurso de la Clevea
 - La voluntad
 - Los pueblitos
 - A margen de los clásicos
 - A tonito Azorín
 - El político
- OBRAS DE GABRIEL MIRÓ
 - A @ 5-00 el tomo empastado
 - Dentro del cercado, novelas
 - Figuras de la pasión del Señor
 - El ángel, hermosos cuentos con ilustraciones
 - Del huerto provinciano, cuentos, pasta, columnas 2-50
 - Las cercas del cementerio, novela, pasta, columnas 2-50
 - Señorita y Sor, novela, Cl. 0-40
- RUY DIAZ
 - El Romancero, poesías, con grabados 5 columnas
- OBRAS DE ANATOLE FRANCE
 - A @ 5-00 el tomo empastado
 - El olmo del paseo, novela
 - Craignebille, cuentos
 - El crimen de un académico, novela
 - El libro de mi amigo
 - La vida en flor, novela
 - Los discursos de Juan Servien, novela
 - La camisa, novelas
 - La rebelión de los ángeles, novela
 - Opiniones de Jerónimo Coignard
 - El pozo de Santa Clara, novelas
 - Balistrar, novelas
 - El Jardín de Epicuro, selección @ 3-00
- OBRAS DE J. OCTAVIO PICON
 - A @ 5-00 el tomo empastado
 - Dulce y amargo, novela
 - Juanita Tenorio, novela
 - Sacramento, novela
 - La honrada, novela
 - Mujeres, novelas
 - Lázaro: Juan Vulgar, novelas
 - La hijastra del amor, novela, 2 tomos
 - Drama de familia, cuentos
 - Cuentos de mi tiempo
- PIERRE DE COULEVAIN
 - Noblez americana: Eva triunfadora, novelas, pasta @ 6-00
- VOLTAIRE
 - Candido o el optimismo; Zadig; Micromegas, novelas, pasta @ 5-00
- WALTER SCOTT
 - Kenilworth, novela, pasta @ 5-00
- OBRAS DE R. PEREZ DE AYALA
 - A @ 3-50 el tomo
 - Bajo el signo de Artemisa, novela
 - La vida en un colegio de jesuitas, novela
 - El sendero innumerable, poemas
 - Prometeo: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poemáticas
 - Hermann encadenado, El libro del espíritu y del arte italiano
 - Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
 - Belisario y Apolonia, novela
 - El sendero andante, poemas
 - Luna de miel, luna de miel, novela
 - Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
 - El ombligo del mundo, novela
 - Cuanto me guante, novela, @ 3-00
- OBRAS DE PLATON
 - El Estado o la República, 2 tomos @ 7-00
- OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN
 - A @ 3-50 el tomo
 - El peligro yanqui
 - España en el caos
 - Las columnas de Hércules, farsa novelesca
 - El archipiélago maravilloso, novelas
 - La República de los Soviets, @ 1-00
- OBRAS DE MANUEL UGARTE
 - A @ 3-50 el tomo
 - La novela de las horas y de los días, pasta
 - El crimen de las máscaras, novela
- OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ
 - A @ 2-50 el tomo
 - Cuentos de Fray Mocho
 - Salero criollo
 - Memorias de un vigilante
 - Cuentos, a 40 céntimos ej.
- OBRAS DE RAMON GOMEZ DE LA SERNA, a @ 3-00 el tomo
 - El circo
 - El chalet de las rosas, novela
 - La manita de las acacias
- OBRAS DE P. MARGUERITE
 - A @ 3-00 el tomo
 - Mi grande
 - La fuerza de las cosas
- OBRAS DE GABRIEL ALOMAR
 - A @ 3-50 el tomo
 - La política idealista
 - La guerra a través de un alma
 - Verba, prólogo de Azorín

La conferencia del desarme está en peligro

Tokio, enero.—Las maniobras americanas navales en el Pacífico y el proyecto de la base naval inglesa de Singapur, están poniendo en serio peligro el éxito de la segunda Conferencia del Desarme, según declara Yukio Osaki, un prominente líder liberal y miembro de la Dieta Imperial.

Aunque el señor Ozaki no califica ninguno de estos actos como hostiles al Japón, ni como actos belicosos por sí mismos, cree que tendrán un primer efecto respecto a los esfuerzos que se hacen para lograr la paz mundial, ya que pudiera creerse que se tratan de preparativos contra el Japón, como un enemigo hipotético.

En una entrevista que concedió a un diario de Tokio, dice:

"Para una nación como la gran Bretaña, el establecimiento de una base naval en Singapur, no tiene nada de extraordinario. Sólo debido a los laboristas, el proyecto fué abandonado y es natural que, habiendo caído Mac Donald, el nuevo Gobierno

ROMULO ARTAVIA 100 VARAS AL SUR DEL TEATRO, ADELA

Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para caudales MARVIN en abonos. Los famosos sombreros de pita ecuatorianos. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Precios sin competencia.

Se va para México Lois R. Arévalo

El líder obrero mexicano don Luis R. Arévalo se va para su país en estos días. Ha permanecido entre nosotros cerca de dos meses en vías de organización de la clase obrera costarricense, pero no han sido sus esfuerzos suficientes para conseguirlo.

Conversando brevemente con él, nos decía que lleva una profunda decepción de este país porque en verdad no existe aquí el espíritu de asociación, el espíritu salvador en todos los momentos de la vida del obrero. Es que no ha sido cultivada la inteligencia en la escuela costarricense para la vida de comunidad, aquí todos quieren mandar y no ser mandados. Aquí todos quieren ser jefes de agrupaciones y de movimientos que no tienen cabeza. Aquí todo es egoísmo y por eso no podemos prosperar las clases trabajadoras. Yo creo que debieran ser más unidos para defenderse mejor de las garras del capital. Pero hoy la idea de que aquí nadie les roba el tiempo y el dinero y es ese un error. Hay cuatro pillos entre los capitalistas que dan miedo.

No me cansaré de repetirles que el obrero tiene tres enemigos que lo están explotando: el Gobierno, el clero y el capital. Pareciera una sistemática pretensión, pero si en esto se sigue pensando, cualquier día los obreros me dirán que en verdad yo tenía razón. Entonces será tarde quizás para los que ahora trabajan, no ya para los que vienen, para los trabajadores de mañana.

Proclamación del Presidente de Honduras

T. gucigalpa, 20 de enero.—La Asamblea Nacional Legislativa, en la sesión de hoy, ha proclamado a los señores Doctores Miguel Paz Barahona, y Presentación Quesada, como Presidente y Vice-Presidente electos de la República para el período presidencial de 1925 a 1929.

CORRESPONSAL

Se reúne el Comité Olímpico

Esta noche a las 8 se reunirán los elementos que integran el Comité Olímpico y los de la Junta de Cultura Física en la oficina del Coronel Pinaud, para discutir asuntos importantes.

Se encarece la puntual asistencia.

Hoy llega Monseñor Castro

Oficialmente se nos informa la llegada del señor Arzobispo que tendrá lugar hoy por la tarde.

Así nos lo han manifestado ayer tarde en la Curia, en donde se recibió un radiograma despachado desde el vapor "Coronado" en cuyo navío viene el ilustre Prelado.

Las campanas de nuestros templos capitalinos darán a los fieles católicos el aviso de la llegada a San José, del convoy que conduce a Monseñor Castro, quien se dirigirá con todo su acompañamiento a la Santa Basílica Metropolitana, para dar gracias a Dios por su feliz retorno.

Acompaña a Monseñor su Secretario particular, el Presbítero Sababria.

Se destruyen los últimos ranchos

Se nos informa que por disposición de la Comisión técnica de Sanidad se ordenó a la Cruz Roja para que se proceda cuanto antes a la destrucción de las barracas que existen en los distritos del Barrio México, Matadero y Santa Lucía, terminado el plazo prudencial de 15 días, tiempo que la Comisión juzga suficiente para que las familias que habitan tales rancherías, encuentren nuevo alojamiento.

Lea "La Prensa" de mañana

tiempo a Inglaterra para prepararse.

Francia se ha dirigido a los ingleses primero porque exigen que Francia pague a la Gran Bretaña antes de hacerlo a los Estados Unidos.

Palabras de A. Brisbane

En las cartas que se cambian Roosevelt y Lodge, se encuentra esta advertencia escrita en 1905:

"Algún día el Japón nos lojuriará, si nosotros no mostramos opulentos, agresivos y desarmados".

No somos agresivos, pero cuando esta nación ha llegado a ser más opulenta no ha estado más desarmada, y más completamente a merced de una nación enemiga, bien equipada con máquinas voladoras?

Y qué interés desplegaría Roosevelt, si viviera, ante el hecho de que el Japón, con diecisiete fábricas trabajando de día y de noche, estuviese produciendo 500 aeroplanos de guerra mensuales, mientras que los Estados Unidos, la más rica de las naciones, apenas dispone de veintiseis máquinas en condiciones de volar y combatir?

La doctora Carolina H. d'ger, inteligente dama de Chicago, tiene una nueva teoría sobre los corsés. Dice "que si a milos para las mujeres gruesas, pero que las delgadas las necesitan". Y esta es la razón: "Las mujeres delgadas no tienen exteriormente nada que les ayude a conservar en su lugar lo que llevan dentro de su cuerpo".

No es la grasa la que conserva las cosas en su lugar. Son los músculos. Si las mujeres delgadas desarrollan un músculo delgado donde es necesario, especialmente si conservan su espina dorsal en línea recta, no tendrán necesidad de ningún corsé.

Los sablos dicen que los seres humanos, incluidas las mujeres, tiene organismos que originalmente fueron proyectados para caminar en cuatro pies.

Cuando nos ponemos a gatas, las costillas que cubren el pecho mantienen en su puesto a los pulmones, al corazón y al hígado. Los músculos del abdomen sostienen a los intestinos y todo funciona bien.

Pero cuando se coloca a una criatura que está destinada a caminar sobre cuatro pies, sobre los dos traseros, entonces todos los órganos interiores caen. Aun en este caso, es posible desarrollar el músculo necesario, para que la cosa marche.

A nuevos tiempos, méto nuevos.

Un jurado de New York está investigando acerca de un "colegio electoral" que operaba fraudulentamente en cinco distintas ciudades. Uno de los gerentes de "Institución" ha confesado que ganó alrededor de cincuenta mil pesos al año.

Iben Szud que opera en las cercanías de Bagdad la Vieja, tuvo una idea mala. Se olvidó de los aeroplanos y envió a sus tribus a campar por sus respetos en las posesiones británicas.

Unos cuantos ingleses volaron, atacaron a las tribus Akhwan con bombas y ametralladoras, mataron a cincuenta y al resto les dijeron que en la próxima vez serían menos tontos.

Las cosas han cambiado desde que los hombres aprendieron a volar.

Francia recomienda a la Gran Bretaña un pacto para el pago de su deuda, a tenor siguiente: Diez años de moratoria sin pagar intereses durante este período.

Luego cierta reducción según escala, tomando en consideración todas las circunstancias que, desde luego, incluyen en el hecho de que el Ejército francés pueda hacer frente al primer movimiento de Alemania y dar